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Protokoll der Diözesanversammlung 
der 

         Deutschen Pfadfinderschaft Sankt Georg 
                 Diözesanverband Hildesheim 
                         vom 29.02.2008-02.03.2008 
                         auf dem Wohldenberg 
 
 
 
TOP 1: Eröffnung der Versammlung 
Der Diözesanvorstand eröffnet die DV und begrüßt alle Anwesenden, besonders Godehard 
Voges, den Geschäftsführer der Stiftung. 
Klaus Meiser übergibt die Moderation an Annegret und Holger Schneemann(Yeti). 
 
TOP 2: Regularien 
Die Versammlung ist mit 22 von 25 Stimmen beschlussfähig. 
Michaela Lütje wird einstimmig als Protokollantin gewählt. 
Die vorläufige Tagesordnung wird vorgestellt.  
Es werden lediglich ein paar zeitliche Änderungen vorgenommen. 
Genehmigung der geänderten Tagesordnung : 22 Ja / 0 Enthaltung/ 0 Nein 
Aufnahme Initiativantrag 1: 22 Ja / 0 Enthaltung / 0 Nein 
 
TOP 3: Aussprache zum Bericht des Diözesanvorstandes 
  
1. Vorwort 
Die erwähnten Bauchschmerzen bezogen sich auf die Gespräche mit der Bistumsleitung, 
insbesondere was die Stellenbesetzung für die Nachfolge von Dominikus Holzheimer angeht. 
Ebenso sind die  „Finanzen“ immer ein heikles Thema. 
Ermutigend waren die erzielten Erfolge, z.B., dass der Vorstand wieder zu dritt ist. 
 
2. Vorstand 
Keine Anmerkungen 
 
2.1 Außerordentliche Diözesanversammlung 
Herzlichen Dank dafür, es war eine schöne Versammlung, richtig „pfadfinderlike“. Es wäre 
schön, wenn so etwas wiederholt würde. 
 
3. Diözesanleitung 
Keine Anmerkungen 
 
4. Bildungsrefentin/Bildungsreferent 
Der Prozess zur Besetzung der zweiten Referentenstelle (Nachfolger von Dominikus 
Holzheimer) läuft, es gibt jedoch leider noch keine konkreten Ergebnisse. Simone Hahns 
Stelle wurde für drei Jahre verlängert. 
  
5. Scouting 100: Die Weltpfadfinderbewegung feiert Jubiläum 
Keine Anmerkungen 
 
 



 
 
 
 

 2 

 
5.1 Eröffnung und Studienteil bei der Diözesanversammlung 2007 
Das Chaosspiel zu Scouting 100 fand im letzten Jahr bei allen großen Anklang. 
 
5.2 Jubiläums-Pfingstlager des RdP 
Die Zahl 400 ist nicht unbedingt eine „Größe“ bei Gesamteilnehmerzahl von 3000. 
Die offizielle Vertretung seitens der DPSG, die laut Vereinbarung durch die 
Diözesanvorsitzende des DV Osnabrück übernommen werden sollte, wurde als unzureichend 
empfunden.  
Klaus Meiser gibt zu, dass die Ringarbeit seitens der DPSG verstärkt werden muss. 
 
5.3 Scouting Sunrise 
Keine Anmerkungen 
 
5.4 Norwegen 
Keine Anmerkungen 
 
5.5 Leiter- und Leiterinnenkongress in Berlin 
Dank von Christiane Fischer-Hülsbusch (Nane) und  Andreas Wegehaupt (Balu) an den 
Hannoverbezirk für Obdach. 
 
Eine Erwähnung der Teilnahme der Diözese Hildesheim am Jamboree wäre wünschenswert 
gewesen. 
 
6  DPSG, die Kirche und Spiritualität 
Keine Anmerkungen 
 
6.1 Chrisammesse 
Keine Anmerkungen 
 
6.2 Friedenslicht  
Es wird in diesem Jahr wieder dezentrale Veranstaltungen zum Friedenslicht geben. 
 
 
7  Ausbildung 
Keine Anmerkungen 
 
7.1 Runder Tisch Ausbildung (RTA) 
Keine Anmerkungen 
 
7.2  Woodbadgekurse 
Norbert Fischer wird den WBK Kurs aus beruflichen Gründen nicht mitteamen. Es gibt auch 
keine Teilnehmer aus der Diözese Hildesheim. 
Bei der Suche nach dem Grund für die mangelnde Teilnahme stellt sich die Frage, ob das 
Konzept bei allen an der Basis angekommen ist. Ein weiterer Grund könnte die noch unklare 
Finanzierung der Kurse bei Teilnehmern sein, die in ein anderes Bundesland fahren, um an 
dem Kurs teilzunehmen. 
Zum letzteren gab es in naher Vergangenheit jedoch eine Entscheidung des Hauptausschusses 
auf Bundesebene. Das Geld aus dem bisherigen Ausbildungsfond fließt nun an die 
Diözesanverbände, 50% allein davon erhält die Region Nordost. 
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7.3 Ausbilderinnenkonferenz 
Keine Anmerkungen 
 
7.4 Kuratinnen- und Kuratenausbildung  
Der Kurs ist leider aus terminlichen Gründen ausgefallen. Es wird aber ein interessantes, 
spirituelles Angebot im Herbst 2008 geben. 
 
8 Stufen 
Keine Anmerkungen 
 
 
8.1 Wölflingsstufe 
Keine Anmerkungen 
 
8.2 Jungpfadfinderstufe 
Keine Anmerkungen 
 
8.3 Pfadfinderstufe 
 
8.4 Roverstufe 
Danke an Holger Schneemann (Yeti) für seinen persönlichen Einsatz 
 
8.5 Gemeinsame Studientagung „PINUP 2007“ 
Keine Anmerkungen 
 
9  Diözesanarbeitskreise 
Keine Anmerkungen 
 
9.1 Arbeitskreis Internationale Gerechtigkeit 
Keine Anmerkungen 
 
9.2 Arbeitskreis Öffentlichkeitsarbeit 
Schön, dass es eine neue Zeitung gibt. Nur, Mut, das fortzuführen. 
 
10 Bolivienpartnerschaft 
Keine Anmerkungen 
 
11 Kontakt mit der Bistumsleitung 
Keine Anmerkungen 
 
12 Zusammenarbeit mit den Bezirken 
Keine Anmerkungen 
 
12.1 DV meets BV 
Keine Anmerkungen 
 
12.2  Hannoverbezirk 
Keine Anmerkungen 
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12.3  Elmbezirk 
Keine Anmerkungen 
 
12.4 Ludwigbezirk 
Der Ludwigbezirk hat nicht sein 25 jähriges Bestehen gefeiert. 
 
12.5 Nordbezirk 
Keine Anmerkungen 
 
12.6 Harzbezirk 
Keine Anmerkungen 
 
13 Weitere Vertretungen und Aktionen im Diözesanverband 
Keine Anmerkungen 
 
13.1 Diözesanwahlausschuss 
Keine Anmerkungen 
 
13.2  Verein zur Förderung der Georgspfadfinder in der Diözese Hildesheim 
Danke für die schnellen Spendenquittungen 
 
13.3 Stiftung der Deutschen Pfadfinderschaft St.Georg 
Keine Anmerkungen 
 
14 Kursstätten 
Keine Anmerkungen 
 
14.1 Marcel-Callo-Haus in Seesen 
Keine Anmerkungen 
 
14.2 DPSG Kursstätte Hildesheimer Wald 
Schön, dass das mit den Arbeitseinsätzen klappt. 
 
15 Vertretung des DPSG-DV auf anderen DPSG Ebenen 
Keine Anmerkungen 
 
15.1 Bundesebene 
Der Coca-Cola Konzern ist auf die Bundesebene zugegangen und macht Druck, dass der 
Antrag zurückgenommen wird. Er hat der DPSG und dem BDKJ auf Bundesebene eine Reise 
nach  Kolumbien angeboten, um die dortige Arbeitsweise zu begutachten. 
 
15.2 Der Hauptausschuss 
Keine Anmerkungen 
 
15.3 Nord-Ost-Region 
Keine Anmerkungen 
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15.4 West-Nordost-Kooperation 
Das Arbeitsklima zwischen der Nordostregion und Westregion ist derzeit nicht spannungsfrei, 
gemeinsame Klärung wird angestrebt. Ein zu bereinigendes Problem ist z.B. dass der WBK 
Pfadistufe im März nicht wie geplant in Kooperation stattfinden wird.  
 
16 Außenverbandliche Vertretungen, Kooperationen und Aktionen 
Klaus Meiser übernimmt die Vertretung der DPSG im Ring zusammen mit Simone Hahn. Die 
Ringarbeit soll in Zukunft gestärkt werde. 
 
16.1 Landesjugendring 
Keine Anmerkungen 
 
16.2 Ring der Pfadfinderverbände 
Keine Anmerkungen 
 
 
17 BDKJ 
Keine Anmerkungen 
 
17.1 BDKJ-Diözesanversammlung 
Keine Anmerkungen 
 
17.2 Mitarbeit im BDKJ 
Bei der 72-Stunden Aktion gibt es einige Knackpunkte. Es sind nicht so viele 
Teilnehmergruppen seitens der DPSG. Entweder ist es bei einigen nicht angekommen oder 
das Interesse ist nicht sehr groß oder drittens sind keine Kapazitäten vorhanden. 
 
17.3 Konferenz der Mitgliedsverbände (KdM) 
Keine Anmerkungen 
 
17.4 Einwurf 
Leider fehlen seitens des Diözesanvorstandes Rückmeldungen auf die Anträge, die bei der 
letzten DV verabschiedet wurden. 
1.Nami-Antrag der Pfadfinderstufe.=> Klaus Meiser räumt ein, dass ihm der Antrag durch die 
Personalveränderungen im letzten Jahr entglitten ist und bittet um 1 Jahr Verlängerung. 
2. Antrag Wohldenberg Grundstein: Originalantrag „Der DPSG-Diözesanverband beteiligt 
sich an den für den Neubau des Hubertushauses auf dem Wohldenberg entstehenden Kosten 
per Spendensammlung und finanziert damit den Einbau eines Grundsteines zum neuen 
Hubertushaus. Die Bezirke, Stufen und Diözesanleitung verpflichten sich, durch geeignete 
Aktionen, diese Finanzierung zu leisten.“ 
 
Es ist schade, dass es hierzu keine Rückmeldung gab, wo doch der Antrag im letzten Jahr so 
viel Diskussionsbedarf hervor rief. 
 
18 Perspektiven 
Keine Anmerkungen 
 
18.1 Diözesanlager 2009 
Die Einstimmung auf das Diözesanpfingstlager 2009 war sehr gelungen. Nach den 
Sommerferien wird es einen Flyer geben, um die Stämme rechtzeitig zu informieren. 
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Momentan stehen zwei Plätze zur Auswahl, Hameln und 
Wolfenbüttel. Die Entscheidung fällt Mitte April. Inhaltlich wir das Lager einen Schwerpunkt 
im sozialen Bereich haben. Es wird Bezirksdörfer geben. Der Samstag ist hauptsächlich den 
Stufen, der Sonntag den Bezirken vorbehalten. Am Sonntagabend wird es einen Gottesdienst 
geben, anschließend werden 60 Jahre DPSG Hildesheim gefeiert. 
 
18.2 Diekholzen 
Keine Anmerkungen 
 
18.3 Bildungsreferent 
Keine Anmerkungen 
 
18.4 Unternehmungen 
Keine Anmerkungen 
 
 
Berichte der Stufen 
 
Wölflingsstufe 
Da Sandra Galetzka bis September im Ausland ist, hat Julia Marra für das Bundeslager 
„Meuterei“ 2008 Julia Auschill und Julia Wieland als Verstärkung im Vorbereitungsteam. 
Michaela Lütje unterstützt die organisatorische Vorbereitung als Projektkraft. 
 
Jungpfadfinderstufe 
Keine Anmerkungen 
 
Pfadfinderstufe 
Schöne Grüße von Judith 
 
Roverstufe 
Keine Anmerkungen 

 
 
 
Arbeitskreis Internationale Gerechtigkeit 
Keine Anmerkungen 
 
Arbeitskreis Öffentlichkeitsarbeit 
Momentan besteht der Arbeitskreis aus drei Personen. Die nächste „Wegzeichen“ erscheint 
Ende März. Wie viele Ausgaben es geben wird, ist noch nicht ganz klar, zwei oder drei. Wer 
sich berufen fühlt, mitzuarbeiten, ist herzlich Willkommen. 
Vielen Dank an Daniel Hoffmann aus Duderstadt für seine Initiative. 
 
RTA 
Wenn es Wunschthemen für Ausbildung gibt, bitte an den RTA wenden. 
 
TOP 4: Bericht des Rechtsträgers (Haushalt 2007/2008) 
Unter Ausschluss der Öffentlichkeit 
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TOP 5: Entlastung des Diözesanvorstandes 
Ahrne Lütje stellt den Antrag auf Entlastung des Diözesanvorstandes. 
Abstimmungsergebnis: 19 Ja/4Enthaltungen/0 Nein 
Somit ist der Vorstand entlastet 
 
Die Wahl des Diözesanvorsitzenden und der Diözesanvorsitzenden werden vorgezogen 
 
TOP 7: Bericht vom Wahlausschuss 
Es gibt einen schriftlichen Bericht vom Wahlausschuss. (Liegt dem Protokoll bei) 
Christiane Fischer-Hülsbusch (Nane) und Klaus Meiser stellen sich der Versammlung vor. Es 
folgt eine Personaldebatte unter Ausschluss der Öffentlichkeit. 
Wahl der Diözesanvorsitzenden 
Kandidatin Christiane Fischer-Hülsbusch (Nane)  
Abstimmungsergebnis: 22 Ja/1 Enthaltungen/0 Nein 
Christiane Fischer-Hülsbusch (Nane) nimmt die Wahl an. 
 
Wahl des Diözesanvorsitzenden 
Kandidat Klaus Meiser 
Abstimmungsergebnis: 18 Ja/4 Enthaltungen/1 Nein 
Klaus Meiser nimmt die Wahl an. 
 
HERZLICHEN GLÜCKWUNSCH!!! 
 
TOP 6: Bericht des Stiftungsvorstandes und Aussprache 
Godehard Voges berichtet über die Arbeit der DPSG Stiftung. Die Stiftung gibt es seit 6 
Jahren. Im Jahr 2007 wurde die Bolivenrückbegegnung, die Jungpfadfinderstufe des Stammes 
Arche Noah, das Bezirkslager Ludwig, sowie der Stamm Hl.Engel in Hannover (Jamboree), 
unterstützt. Für das Jahr 2008 gibt es bereits Anträge für Colossal Grün der Pfadfinderstufe, 
die Schwedentour des Stammes Delligsen, das Bundeslager der Wölflinge und das 
Bezirkssommerlager der Jungpfadfinder Hannover. Damit ist der Topf ausgeschöpft. Es 
können keine weiteren Anträge berücksichtigt werden. 
Die Unterlagen für die Anträge gibt es im Büro. Wichtig bei der Antragsabgabe sind eine 
Finanzkalkulation und eine kurze Beschreibung der Maßnahme. 
 
 
Die weiteren Wahlen werden auf Sonntag verschoben. Es folgt ein Studienteil „Diekholzen“ 
Das Ergebnis ist dem Protokoll beigefügt. 
 
Sonntag, 02.03.2008 
 
Christiane Fischer-Hülsbusch (Nane) eröffnet die Versammlung. Es folgen einige 
Ernennungen: 

- Daniel Hoffmann als Referent des Facharbeitskreises Öffentlichkeitsarbeit 
- Raffael Sowa (Ello) als Mitglied des Arbeitskreises Roverstufe 
- Ralf Pongratz als Mitglied des Arbeitskreises Pfadfinderstufe 
- José Edgar Molina als Mitglied des Arbeitskreises Internationale Gerechtigkeit 
- Arne Herbote erhält die Urkunde als Referent des Arbeitskreises der Pfadfinderstufe. 

(Die Ernennung erfolgte bereits auf der StuKo) 
Allen HERZLICHEN GLÜCKWUNSCH!!! 
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Die Versammlung ist mit 20 Stimmen beschlussfähig 
 
TOP 8: Wahlen 
 
Wahlen zum Jugendwerk e.V  
Für den Elmbezirk und Nordbezirk müssen neue Vertreter für das Jugendwerk gewählt 
werden. 
Name Ja 
Daniel Stellmach            Nordbezirk 20 
Hermann Streck             Elmbezirk 19 
 
Die gewählten Personen nehmen die Wahl an. 
 
Wahlen der Delegierten zur BDKJ Versammlung 05.04.2008 und 21.-23.11.2008 
7 Stimmen, 7 Ersatz 
 
Name Delegierte Ja 
Raffael Sowa 20 
Florian Schäfer 20 
Christiane Fischer-Hülsbusch 20 
Hermann Streck 19 
Klaus Meiser 19 
Holger Schneemann 19 
Jürgen Tuczynski 17 
Name Ersatzdelegierte Ja 
Oliver Holzborn 20 
Janine Broßart 18 
Barbara Wegerif 17 
 
Die gewählten Personen nehmen die Wahl an. 
 
 
Wahl der Delegierten zur Fördervereins-Mitgliederversammlung 28.09.2008 
 
Name Ja Nein Enthaltung 
Florian Schäfer 20   
 
Die Gewählten Personen nehmen die Wahl an. 
 
 
Wahlen der Wahlausschussmitglieder 
Nach Schließung der Kandidatenliste folgt eine Personaldebatte unter Ausschluss der 
Öffentlichkeit. 
Maximal 7 Personen 
Name Ja Stichwahl 
Oliver Holzborn 18 - 
Daniel Hoffmann 18 - 
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Svenja Herbote 18 - 
Florian Bock (Bockich) 17 - 
Michaela Lütje 15 - 
Steffen Runne 15 - 
Barbara Frantzke 14 13 
Hendrik Wehr                    nicht gewählt 14 7 
Jürgen Tuczynski             nicht gewählt 3 - 
. 
Die gewählten Personen nehmen die Wahl an. 
 
 
Wahl der Delegierten zur Wahl Landesjugendring Vollversammlung 07.03.2009 
Zwei Personen, zwei Ersatzdelegierte 
 
Name Ja 
Jana Gundelach 14 
Lutz Eichinger 13 
Henrik Ronge 10 
Tim Böttcher 10 
Ahrne Lütje 10 
Raffael Sowa                        nicht gewählt 9 
Janine Broßart                      nicht gewählt 8 
 
Jana, Lutz, Henrik und Tim nehmen die Wahl an, Ahrne nimmt die Wahl nicht an. 
 
 
TOP 9:Anliegen des BDKJ 
 
Martin Tenge  berichtet vom BDKJ 
1. BDKJ Diözesanvorstand 
Es wird mindestens eine Veränderung im Diözesanvorstand geben. Martin Tenge geht nach 
Hannover um dort die Stelle des neuen Probstes (Nachfolger von Probst Funke) anzutreten. 
Neuer BDKJ Diözesanjugendseelsorger wird Martin Wilk aus dem Untereichsfeld. Der 
Amtswechsel erfolgt zum 01.09.2008 
Seit der DV im November 2007 ist der Vorstand wieder zu dritt. Es gibt Hoffnung, das es zur 
nächsten DV im November 2008 eine weitere Person für den Diözesanvorstand gibt. 
 
2. 72 Stunden Aktion  
Es gibt mittlerweile 60 angemeldete Gruppen  
 
3. Verschiedenes 
- die Öffentlichkeitsarbeit soll verstärkt, die Homepage aktualisiert werden. 
- im Sommer 2008 steht die Verlängerung des Partnerschaftsvertrages mit Bolivien an. 
 
Oliver Holzborn dankt Martin Tenge für sein Engagement für die DPSG und wünscht ihm 
alles Gute für die Zukunft.  
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TOP 10: Anträge 
 
Antrag 1 
Diözesanversammlung vom 13.-15.03.2009 auf dem Wohldenberg 
  
Abstimmungsergebnis: 20 JA/ 0 Enthaltungen / 0 Nein 
Somit ist der Antrag angenommen. 
 
 
Initiativantrag 
Namischulung 
Jörg Wingender stellt den Antrag vor. 
Abstimmungsergebnis: 13Ja / 7 Enthaltungen/ 0 Nein 
Somit ist der Antrag angenommen 
 
 
TOP 11: Bericht des Fördervereins 
Holger Sanio ist seit September 2005 Geschäftsführer des Fördervereins. 
Der Förderverein ist Besitzer der Kursstätte Hildesheimer Wald und dessen Zeltlagerplatz. Er 
trifft sich einmal im Jahr zur Mitgliederversammlung. 
Es gibt neue Formulare für Spendenquittungen.  
Das Formular ist von der Homepage zu downloaden. 
 
 
TOP 13: Verschiedenes 

-  Es wird eine Arbeitsgruppe gebildet, die sich mit dem Namiantrag vom letzten Jahr 
beschäftigt (Lutz Eichinger, Norbert Fischer und Klaus Meiser) 

- Der Förderverein ist weiterhin auf Mitgliedersuche 
- Es werden die Vorschläge der Kleingruppen des Studienteils „Diekholzen“ vorgestellt 

und prämiert. Da es keinen eindeutigen Gewinner gibt, werden alle vom 
Diözesanvorstand nach Diekholzen zum Grillen eingeladen.!!! 

- Holger Schneemann (Yeti) wird zum Referenten für Ausbildung auf Diözesanebene 
ernannt. 

- Die gesammelten Motti für das Diözesanlager 2009 werden vorgestellt. 
- Dankeschön an Manfred Schmets für seinen langjährigen intensiven Einsatz für das 

Marcel-Callo Haus und die DPSG im Allgemeinen. In Anerkennung dieser Verdienste 
verleiht der Vorstand Manfred die Georgsmedaille. 

- Dankeschön an den Ludwigbezirk für die Ausrichtung der Abendveranstaltung 
- Der Elmbezirk übernimmt die Abendveranstaltung 2009 
- Dank an das Serviceteam 
- Dank an Moderation 
- Dank an Protokoll 
- Dank an Technik 

 
 
Ende der Diözesanversammlung: 12.45 Uhr 
 
Für das Protokoll 
Michaela Lütje 
07.03.2008 
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Blitzlicht 
 

- Sitzordnung war super 
- Schön, dass es Gepa Produkte gab, muss aber nicht nur Gepa sein 
- Ermüdend 
- Gut 
- Super 
- Schön 
- Tolle Atmosphäre 
- Mehr Interaktion im Gottesdienst 
- Blumenstrauß voller Ideen 
- Teilweise langatmig 
- Geil 
- Entspannend 
- Weiße Schoki hat nicht geschmeckt 
- Spannend 
- Danke an alle bei der Mottosuche  
- Super Ideen, Kekse waren lecker, Wahlen spannend 
- Der Verband lebt 
- Sitzordnung am Katzentisch besch…. 
- Versammlung sehr lebendig 
- Sehr gelungen 
- Selten so viele Rücken in einer Versammlung gesehen 
- Vollkommen zufrieden 
- Super Kontakt zu anderen Bezirken, wenn auch Mobbingeffekte 
- Freue mich auf den neuen Bezirksvorstand Nord 
- Arbeitsam aber sehr ermutigend 
- Gottesdienst sehr schön 
- Sehr wohl gefühlt, wir sind im Aufbruch 

 
 


